
общую комнату для рядового персонала увеличивают за счет

зоны для руководителей. Заказывая планировку интерьера

архитектурному бюро, хозяева офиса или арендаторы про-

сят пренебречь кабинетами в пользу open space.

Наметилась тенденция к увеличению общего простран-

ства в офисах. Все чаще планировка такова, что начальни-

ки находятся в общей комнате с подчиненными. «Связа-

но это не столько со стремлением к демократичности и отк-

рытости, сколько к экономии офисных площадей, а значит

и средств»,— подчеркивает менеджер одного из самых

авторитетных архитектурных бюро, ABD architects, Денис

Кувшинников.

Хороший пример тому — российский офис интернет-

компании Google, интерьер которого проектировала оте-

чественная компания Unk Project. По словам архитектора

этой компании Николая Миловидова, руководство Goog-

le с самого начала предложило минимизировать количе-

ство кабинетов, чтобы рядовые сотрудники и менедже-

ры сидели в общей комнате. «Мы решили совместить на-

ше дизайнерское решение с желанием заказчика и сде-

лали то, о чем нас просили. Но наряду с open space пост-

роили и так называемые «комнаты тишины», в которых

можно было уединиться. Потолок в этих комнатах ниже

потолка основного помещения. Снаружи мы отделали эти

комнаты искусственной травой, которой отделывают

спортивные поля. Получились такие зеленые стога».

ПРИ ПРОЧИХ РАВНЫХ Средняя стоимость ус-

луг отечественных архитекторов не намного ниже, чем ино-

странных. Российские архитекторы за квадратный метр

проектировки интерьера берут €90, иностранцы —

€110–120. Но не все рассчитывают цену исходя из пло-

щади интерьера. Некоторые архитекторы исходят из объе-

ма интеллектуальных затрат. Впрочем, говорить о ценах

архитекторы не любят. «Нам очень трудно бывает работать

с русскими клиентами, ведь они, как правило, даже не

представляют себе, какие бывают офисы, сколько стоит

сделать офис. Поэтому чаще всего мы договариваемся об

одном проекте, который по ходу дела перерабатываем

творчески. В итоге получается, что мы делаем двойную ра-

боту за одни и те же деньги. Нам надо как-то окупить зат-

раты, поэтому мы завышаем цену примерно на 20%. Ведь

клиенты обычно не знают, чего хотят. С двумя компания-

ми мы сейчас судимся: они не были довольны результата-

ми и отказались платить»,— рассказывает один извест-

ный российский архитектор.

Российские проектировщики стремятся работать с ино-

странными компаниями и утверждают, что в последние го-

ды те стали больше у них заказывать. «К примеру, сейчас мы

работаем с американским банком «Морган Стэнли», — ут-

верждает Денис Кувшинников, — проектируем интерьер

их нового офиса. Могу сказать, что у этих заказчиков, в от-

личие от ряда российских клиентов, есть представление о

том, как должен выглядеть их будущий офис. И это очень об-

легчает нашу задачу. Кроме того, мы сейчас занимаемся

планировкой интерьера российского представительства

Дойче банка. Эта компания сама выбрала нас. Как видите,

представление о том, что иностранные заказчики не хотят с

нами работать, не совсем соответствует действительности».

Представители крупных зарубежных компаний, на самом

деле, расходятся во мнении, каких архитекторов лучше приг-

лашать для проектирования офиса. К примеру, Вадим Вла-

сов глава российского представительства Европейского аэ-

рокосмического оборонного концерна, предполагающего в

ближайшие годы переехать из нынешнего офиса на Боль-

шой Ордынке, заявляет, что проектировать новый офис ком-

пания поручит российским архитекторам. «Просто это нам

дешевле обойдется»,— признается господин Власов.

В представительствах некоторых зарубежных банков

говорят, что не стремятся работать исключительно с ино-

странными архитекторами. «Сейчас мы работаем с компа-

нией ABD architects, которая помогает нам в планировке на-

ших офисов. Правда, менеджер проекта в их команде —

иностранец. Думаю, это правильная синергия. В основе на-

шего сотрудничества — четкое понимание того, что мы хо-

тим получить в результате, и профессиональные предло-

жения архитекторов, соответствующие нашим требова-

ниям и пожеланиям. Думаю, мы получим хороший резуль-

тат»,— надеется Вадим Власов. ■
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